

Содержание

Модернизация образования		Научно-исследовательская работа	
Трудовое воспитание в среднем профессиональном образовании: новые условия и современные принципы – В.И. Блинов, Л.Н. Куртеева	3	Культура педагогического общения в современной высшей школе – А.А. Поздникин, М.Е. Рубанова, А.И. Капичников, О.В. Романова, О.Б. Капичникова	42
Конкурс «СПО-2023»		Важные направления организации педагогической деятельности на основе творческого подхода – Ш.Х. Самиева	
Направление: Воспитательная работа в системе профессионального образования: лучшие практики и новые направления			
Творческий проект «Литературные сезоны» как способ развития общих компетенций студентов – О.В. Яворская	11	Дополнительное образование	
Научно-методическая работа		Профессиональное обучение безработных и незанятого населения – Ю.М. Измайлова, Е.М. Пискарева	
Конкурс как средство развития критического мышления у студентов системы СПО – Э.Р. Гайнеев, Т.И. Дуброва	15	Иноязычное образование	
Изучение цветочных ассоциаций на уроках изобразительного искусства в начальной школе – Л.Х. Аблямитова	18	Геймификация как средство оптимизации учебного процесса при обучении китайскому языку – Л.Ш. Шасаидова	
Подготовка учителя музыки к работе с учащимися с нарушениями голоса – М.В. Доронина, А.Б. Родионова	22	Вопросы воспитания	
Компетентностный подход в обучении		Современные практики сохранения исторической памяти о Великой Отечественной войне – А.А. Богданова	
Формирование общих и профессиональных компетенций на основе интегративных связей физики и общетехнических дисциплин – Э.В. Кондратьева	26	Развитие художественного мышления студентов в контексте культурных событий – О.Т. Эргашев	
Формирование исследовательской компетенции у обучающихся системы СПО Якутии – С.В. Панина, А.В. Толстоухова, А.И. Иванова	32	Образование в мире	
Развитие компонентов профессиональной компетентности будущего специалиста – Р.А. Мавлонов	39	Интеграция в современном образовании как драйвер повышения профессиональной подготовки студентов художественных специальностей в Китае – Дай Лэй, О.В. Юречко	
		Педагогический подход к воспитанию молодежи в духе военного патриотизма – К.К. улы Кенжебаев	
		Аннотации	
		70	

Аннотации

Аблямитова Лейля Халитовна

Изучение цветовых ассоциаций на уроках изобразительного искусства в начальной школе

В статье автор описывает цветовые ассоциации, которые возникают у зрителя при знакомстве с творчеством художников-пейзажистов. Ассоциации можно разделить на несколько групп: физические, физиологические, эмоциональные и др. Цветовые ассоциации также зависят от объективных свойств цвета. Изучение данной темы на уроках изобразительного искусства способствует развитию у учащихся чувства цвета, ассоциативного мышления и художественного вкуса.

Ключевые слова: изобразительное искусство, начальная школа, колорит картины, цветовые ассоциации.

Abylmitova Leyla Khalitovna (Crimean Engineering and Pedagogical University, Simferopol)

The Study of Colour Associations at the Lessons of Fine Arts in Primary School

In the article the author describes the colour associations that arise in viewers when they get acquainted with the work of landscape painters. Associations can be divided into several groups: physical, physiological, emotional, etc. Colour associations also depend on the objective properties of colour. The study of this topic at the lessons of fine arts contributes to the development of students' sense of colour, associative thinking and artistic taste.

Keywords: fine arts, primary school, painting colour, colour associations.

E-mail: awva_dzhilyadzhi@mail.ru

Блинов Владимир Игоревич, Куртеева Лариса Надировна

Трудовое воспитание в среднем профессиональном образовании: новые условия и современные принципы

Среднее профессиональное образование сегодня – это важнейший ресурс развития кадрового потенциала страны. Одна из главных основополагающих целей профессиональных образовательных организаций – сформировать личностные качества человека труда. В статье рассмотрен процесс трудового воспитания обучающихся в ракурсе новых условий;

представлены этапы формирования трудового взросления обучающихся; дана характеристика системы педагогических принципов трудового воспитания.

Ключевые слова: трудовое воспитание, трудовые навыки, личностные качества, трудолюбие, система педагогических принципов.

Blinov Vladimir Igorevich, Kurteyeva Larisa Nadirovna (Federal Institute for the Development of Education of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Moscow)

Labour Education in Secondary Vocational Education: New Conditions and Modern Principles

Secondary vocational education today is the most important resource for the development of the country's human resources potential. One of the main fundamental goals of vocational educational organizations is to form the personal qualities of a working person. The article considers the process of labour education of students in the perspective of new conditions; the stages of formation of labour maturation of students are presented; the characteristic of the system of pedagogical principles of labour education is given.

Keywords: labour education, labour skills, personal qualities, diligence, system of pedagogical principles.

E-mail: blinov-vi@ranepa.ru

Богданова Альмира Абдулхаевна
Современные практики сохранения исторической памяти о Великой Отечественной войне

Статья посвящена анализу новейших образовательных практик сохранения у подрастающего поколения исторической памяти о Великой Отечественной войне. К наиболее эффективным направлениям актуализации исторических знаний автор относит увеличение объема соответствующих заданий в контрольно-измерительных материалах ЕГЭ, введение единой системы «Разговоров о важном», коммеморативные практики и т.д.

Ключевые слова: историческая память, «Разговоры о важном», коммеморация, Великая Отечественная война, волонтеры Победы.

Bogdanova Almira Abdulkhayevna (Sterlitamak Branch of Ufa University of Science and Technology, the Republic of Bashkortostan)
Modern Practices of Preserving the Historical Memory of the Great Patriotic War

The article is devoted to the analysis of the latest educational practices of preserving the historical memory of the Great Patriotic War among the younger generation. As the most effective ways of updating historical knowledge, the author considers an increase in the volume of relevant tasks in the USE test and measurement materials, the introduction of a unified system of "Conversations about the important", commemorative practices etc.

Keywords: historical memory, "Conversations about the important", commemoration, the Great Patriotic War, Victory volunteers.

E-mail: almira-bogdanova@mail.ru

Гайнеев Эдуард Робертович, Дуброва Татьяна Игоревна

Конкурс как средство развития критического мышления у студентов системы СПО

В статье рассматриваются возможности развития критического мышления в процессе комплексной предварительной подготовки и последующего участия студентов в конкурсах профессионального мастерства. Участие в конкурсе предполагает умение участника в условиях ограниченного времени самостоятельно оценивать различные конкурсные ситуации и оперативно принимать наиболее оптимальное решение. Конкурс становится инновационной площадкой, ключевой формой интегральной реализации освоенных компетенций и эффективного развития критического мышления обучающихся.

Ключевые слова: критическое мышление, конкурс, профессиональное мастерство, мобильность, адаптивность, компетентность.

Gayneev Eduard Robertovich (Ulyanov Ulyanovsk State Pedagogical University; Ulyanovsk Vocational Polytechnic College), Dubrova Tatyana Igorevna (Ulyanov Ulyanovsk State Pedagogical University)

Competition as a Means of Developing Critical Thinking Among Students of the Secondary Vocational Education System

The article discusses the possibilities of developing critical thinking in the process of complex preliminary

training and subsequent participation of students in professional skill competitions. Participation in the competition implies the ability of a participant to independently evaluate various competitive situations in a limited time and quickly make the most optimal decision. The competition is becoming an innovative platform, a key form of integral implementation of mastered competencies and effective development of students' critical thinking.

Keywords: critical thinking, competition, professional skills, mobility, adaptability, competence.

E-mail: gajneev.eduard@yandex.ru

Дай Лэй, Юречко Ольга Валентиновна
Интеграция в современном образовании как драйвер повышения профессиональной подготовки студентов художественных специальностей в Китае

Важной задачей современного общества является подготовка специалистов в области художественного образования на основе интегрированного подхода и новых образовательных технологий. Инструментами осуществления интеграционных процессов в обществе выступают новые информационные технологии, такие как большие данные, облачные вычисления и искусственный интеллект, которые коренным образом меняют форму парадигмы художественного образования.

Ключевые слова: интеграция, студенты, художественные специальности, профессиональная подготовка, Китай, драйвер.

Day Ley, Yurechko Olga Valentinovna (Amur State University, Blagoveshchensk)

Integration in Modern Education as a Driver for Improving the Vocational Training of Art Students in China

An important task of modern society is the training of specialists in the field of art education based on an integrated approach and new educational technologies. New information technologies, such as big data, cloud computing and artificial intelligence, which radically change the form of the art education paradigm, are the tools for implementing integration processes in society.

Keywords: integration, students, artistic specialties, vocational training, China, driver.

E-mail: olga19674@yandex.ru

Доронина Мария Валерьевна, Родионова Александра Борисовна

Подготовка учителя музыки к работе с учащимися с нарушениями голоса

В статье рассматриваются особенности работы учителя музыки с учащимися, имеющими проблемы с голосовым аппаратом вследствие общих заболеваний. Описаны способы восстановления голоса с помощью дыхательных, фонопедических, артикуляционных упражнений, исходя из характеристик острых респираторных заболеваний и их последствий, влияющих на качество и здоровье голоса. Актуальность статьи обусловлена исследованием проблемы изменения качества голоса у детей вследствие перенесенных заболеваний и подбором эффективных методов работы для восстановления голосового аппарата.

Ключевые слова: учитель музыки, учащиеся, голос, острые респираторные заболевания, восстанавливающие методики.

Doronina Mariya Valeryevna, Rodionova Alexandra Borisovna (Tsiolkovsky Kaluga State University)

Music Teachers' Training for Working with Students with Voice Impairments

The article discusses the features of the work of a music teacher with students who have problems with the vocal apparatus due to common diseases. Methods of restoring the voice with the help of breathing, phonopedic, articulation exercises are described, based on the characteristics of acute respiratory diseases and their consequences that affect the quality and health of the voice. The relevance of the article is due to the study of the problem of changes in children's voice quality due to past diseases and the selection of effective methods of work for the restoration of the vocal apparatus.

Keywords: music teacher, students, voice, acute respiratory diseases, restorative techniques.

E-mail: maridor30@mail.ru

Измайлова Юлия Марсовна, Пискарева Елена Марсовна

Профессиональное обучение безработных и незанятого населения

Безработица является серьезной социальной проблемой, и ключевым фактором в ее решении может стать профессиональное обучение, кото-

рое играет важную роль в повышении квалификации и подготовке безработных к конкуренции на рынке труда. В статье представлены основные цели профессионального обучения и дополнительной профессиональной подготовки различных категорий населения, а также принципы и формы организации такого обучения.

Ключевые слова: безработица, профессиональное обучение, дополнительное профессиональное обучение, компетенция, знания, умения, навыки.

Izmaylova Yulia Marsovna (Vavilov Saratov State University of Genetics, Biotechnology and Engineering), Piskaryova Elena Marsovna (Humanitarian and Economic Lyceum, Saratov)
Vocational Training for the Unemployed and the Unoccupied

Unemployment is a serious social problem, and a key factor in its solution can be vocational training, which plays an important role in improving the skills and preparing the unemployed for competition in the labour market. The article presents the main goals of vocational training and additional vocational training for various categories of the population, as well as the principles and forms of organizing such training.

Keywords: unemployment, vocational training, additional vocational training, competence, knowledge, abilities, skills.

E-mail: izmailova30061981@yandex.ru

Кенжебаев Кулмурат Камалатдин улы
Педагогический подход к воспитанию молодежи в духе военного патриотизма

Воспитание молодежи в духе военного патриотизма – это формирование у молодых людей верности родине вне зависимости от национальности, языка или профессии. Это многоуровневая, планомерная, целенаправленная и согласованная деятельность государственных, общественных и иных организаций, которая направлена на воспитание молодежи для выполнения ими своих политических и конституционных обязанностей, для формирования готовности защищать интересы общества и государства.

Ключевые слова: родина, патриотизм, молодежь, воспитание, концепция, эффективность, служба.

Kenzhebayev Kulmurat Kamalatdin uly (Nukus Branch of Uzbek State University of Physical Culture and Sports, the Republic of Uzbekistan)
Pedagogical Approach to Educating Youth in the Spirit of Military Patriotism

Education of youth in the spirit of military patriotism is the formation of loyalty to the motherland in young people, regardless of nationality, language or profession. This is a multi-level, systematic, purposeful and coordinated activity of state, public and other organizations, which is aimed at educating young people to fulfill their political and constitutional duties, to form a readiness to protect the interests of society and the state.

Keywords: motherland, patriotism, youth, education, concept, efficiency, service.

E-mail: qulmuratkenjebaev@gmail.com

Кондратьева Элеонора Владимировна
Формирование общих и профессиональных компетенций на основе интегративных связей физики и общетехнических дисциплин

В статье рассмотрены особенности формирования общих и профессиональных компетенций на основе интегративных связей физики и общетехнических дисциплин при подготовке специалистов СПО. Охарактеризован процесс формирования компетенций на основе применения модуля «Физика». Приведены примеры формирования общих и профессиональных (предметных) компетенций для специальности 13.02.11 «Техническая эксплуатация и обслуживание электрического и электромеханического оборудования (по отраслям)» при изучении дисциплины «Основы электротехники и схемотехники».

Ключевые слова: общие компетенции, профессиональные компетенции, интегративные связи, физика, общетехнические дисциплины.

Kondratyeva Eleonora Vladimirovna (Institute of Information Systems and Computer Engineering of Russian New University, Moscow)

Formation of General and Professional Competencies Based on the Integrative Links Between Physics and General Technical Disciplines

The article discusses the features of the formation of general and professional competencies based on the integrative links of physics and general techni-

cal disciplines in vocational education specialists' training. The process of formation of competencies based on the application of the "Physics" module is characterized. Examples of the formation of general and professional (subject) competencies for the specialty 13.02.11 "Technical operation and maintenance of electrical and electromechanical equipment (by industry)" in the study of the discipline "Fundamentals of electrical engineering and circuitry" are given.

Keywords: general competencies, professional competencies, integrative connections, physics, general technical disciplines.

E-mail: hkondrateva68@mail.ru

Мавлонов Равшанбек Абдужабборович
Развитие компонентов профессиональной компетентности будущего специалиста

В статье на основе исследований теоретиков, занимающихся внедрением компетентностного подхода в практику высшего образования, рассматриваются компоненты профессиональной компетентности будущего специалиста, а также вопросы формирования надпрофессиональных и общепрофессиональных компетенций и адаптации выпускников к будущему месту работы.

Ключевые слова: профессиональная компетентность, экспертная модель, личностные качества, профессиональные качества специалиста.

Mavlonov Ravshanbek Abdujabborovich (Nangangan Engineering and Construction Institute, the Republic of Uzbekistan)

Development of Components of Future Specialist' Professional Competencies

The article, based on the research of theorists involved in the implementation of the competence-based approach in the practice of higher education, examines the components of future specialists' professional competence, as well as the formation of supra-professional and general professional competencies and the adaptation of graduates to their future place of work.

Keywords: professional competence, expert model, personal qualities, professional qualities of a specialist.

E-mail: goodluck_0714@mail.ru

Панина Светлана Викторовна, Толстоухова Анастасия Викторовна, Иванова Агафья Ивановна

Формирование исследовательской компетенции у обучающихся системы СПО Якутии

Актуальность статьи обусловлена требованиями профессионального образования к подготовке специалистов с высоким уровнем сформированности исследовательской компетенции. Цель: изучить и провести обзор средств для формирования исследовательской компетенции студентов системы СПО Республики Саха (Якутия). Задачи заключаются в рассмотрении понятия «исследовательская компетенция», а также существующей практики по организации исследовательской работы студентов.

Ключевые слова: исследовательская компетенция, научно-исследовательская работа, учебно-исследовательская работа, форум, конференция, симпозиум.

Panina Svetlana Viktorovna (Pedagogical Institute of Ammosov North-Eastern Federal University), Tolstoukhova Anastasia Viktorovna, Ivanova Agafya Ivanovna (Institute of Development Vocational Education), Yakutsk Formation of Research Competence Among Students of the System of Secondary Vocational Education in Yakutia

The relevance of the article is due to the requirements of vocational education for the training of specialists with a high level of research competence. Purpose: to study and review the means for the formation of the research competence of students of the secondary vocational education system of the Republic of Sakha (Yakutia). The tasks are to consider the concept of “research competence”, as well as the existing practice of organizing students’ research work.

Keywords: research competence, research work, educational research work, forum, conference, symposium.

E-mail: psv1148@mail.ru

Поздникин Алексей Анатольевич, Рубанова Марина Евгеньевна, Капичников Александр Иванович, Романова Ольга Владимировна, Капичникова Ольга Борисовна

Культура педагогического общения в современной высшей школе

В статье последовательно проанализированы понятия общение, межличностное общение,

культура межличностного общения, педагогическое общение, культура педагогического общения на основе анализа перцептивного, коммуникативного и интерактивного компонентов данной культуры. Представлен результат проведенного анкетирования среди студентов и преподавателей различных вузов, выявляющего их отношение к важности и практической значимости культуры педагогического общения в практике высшего образования.

Ключевые слова: общение, межличностное общение, педагогическое общение, культура педагогического общения.

Pozdnikin Aleksey Anatolyevich, Rubanova Marina Evgenyevna, Kapichnikov Alexander Ivanovich, Romanova Olga Vladimirovna (Vavilov Saratov State University of Genetics, Biotechnology and Engineering), Kapichnikova Olga Borisovna (Chernyshevsky Saratov National Research State University)

The Culture of Pedagogical Communication in Modern Higher Education

The article consistently analyzes the following concepts: communication, interpersonal communication, culture of interpersonal communication, pedagogical communication, culture of pedagogical communication, based on the analysis of the perceptual, communicative and interactive components of this culture. The result of a survey among students and teachers of various universities is presented, which reveals their attitude to the importance and practical significance of the culture of pedagogical communication in the practice of higher education.

Keywords: communication, interpersonal communication, pedagogical communication, culture of pedagogical communication.

E-mail: alexsgau@yandex.ru

Самиева Шахноз Хикматовна

Важные направления организации педагогической деятельности на основе творческого подхода

В статье анализируется процесс подготовки будущих педагогов к инновационной деятельности, освещаются важнейшие направления этой деятельности. Также приводятся сведения о педагогических исследованиях, закономерностях, структуре, механизме обучения и воспитания, теории и истории педагогики, методах организации учебно-воспитательной работы, ее содер-

жании, принципах, методах и организационных формах.

Ключевые слова: инновационная деятельность, воспитание, молодежь, научные исследования, теория педагогики.

Samiyeva Shakhnoz Khikmatovna (Bukhara State University, the Republic of Uzbekistan)
Important Directions for Organizing Pedagogical Activity Based on a Creative Approach

The article analyzes the process of future teachers' training for innovative activities, highlights the most important areas of this activity. It also provides information on pedagogical research, regularities, structure, the mechanism of training and education, theory and history of pedagogy, methods of organizing educational work, its content, principles, methods and organizational forms.

Keywords: innovative activity, education, youth, scientific research, theory of pedagogy.

E-mail: samieva-1978@mail.ru

Шасаидова Лола Шамаксудовна
Геймификация как средство оптимизации учебного процесса при обучении китайскому языку

Усиление коммуникативной и межкультурной коммуникативной направленности процесса обучения китайскому языку предполагает использование на занятии активных методов и форм обучения, которые не только оптимизируют учебный процесс, но и будут способствовать саморазвитию и самообразованию личности. В статье представлена типология лингводидактических игровых заданий, направленных на развитие устной речи студентов на китайском языке. Геймификация понимается автором как один из способов оптимизации устно-речевых умений и навыков.

Ключевые слова: китайский язык, геймификация, естественная игра, искусственная игра, речевые навыки, типология игр.

Shasaidova Lola Shamaksudovna (Uzbekistan State University of World Languages, Tashkent, the Republic of Uzbekistan)

Gamification as a Means of Optimizing the Educational Process in Teaching Chinese

Strengthening the communicative and intercultural communicative orientation of the process of teaching the Chinese language involves the use of active methods and forms of teaching in the classroom,

which not only optimize the learning process, but will also contribute to self-development and self-education of the individual. The article presents a typology of linguodidactic game tasks aimed at developing students' oral speech in Chinese. Gamification is understood by the author as one of the ways to optimize oral-speech skills and abilities.

Keywords: Chinese language, gamification, natural game, artificial game, speech skills, game typology.

E-mail: lshasaidova@gmail.com

Эргашев Омонбой Тургунбаевич
Развитие художественного мышления студентов в контексте культурных событий

В статье анализируется историческая основа культурных событий, религиозных и государственных праздников Республики Узбекистан, исследуются периоды их становления, даются краткие сведения об этапах исторического и культурного развития страны, богатом духовном наследии прадедов, национальных традициях и обычаях, искусстве и национальных ценностях, которые формируют мировоззрение и мышление народа, в первую очередь молодежи и студентов, их готовность к переменам в жизни общества.

Ключевые слова: духовное наследие, национальная традиция, национальные ценности, национальный праздник Навруз, художественное мышление, культурно-просветительская деятельность.

Ergashev Omonboy Turgunbayevich (Namanagan State University, the Republic of Uzbekistan)
Development of Artistic Thinking of Students in the Context of Cultural Events

The article analyzes the historical basis of cultural events, religious and public holidays of the Republic of Uzbekistan, examines the periods of their formation, provides brief information about the stages of the historical and cultural development of the country, the rich spiritual heritage of great-grandfathers, national traditions and customs, art and national values that form the worldview and thinking of the people, especially young people and students, their readiness for changes in the life of society.

Keywords: spiritual heritage, national tradition, national values, Navruz national holiday, artistic thinking, cultural and educational activities.

E-mail: omonboy.ergashev@mail.ru

Яворская Ольга Валерьевна
Творческий проект «Литературные сезоны»
как способ развития общих компетенций студентов

В Томском экономико-промышленном колледже с 2015 года действует проект «Творческая площадка по внеурочной работе по литературе «Литературные сезоны»», направленный на трансляцию духовно-нравственных ценностей, культурно-исторических традиций, на формирование социально ответственной личности профессионала и гражданина, на активизацию самостоятельной, познавательной, практической деятельности студентов, на проявление ими активной жизненной позиции. В статье представлен практический опыт организации и проведения мероприятий в рамках проекта «Литературные сезоны».

Ключевые слова: проектная деятельность, проектное обучение, духовно-нравственные ценности, культурно-исторические традиции, образовательные компетенции, ситуация успеха.

Yavorskaya Olga Valeryevna (Tomsk College of Economics and Industry)
Creative Project “Literary Seasons” as a Way to Develop Students’ General Competencies

Since 2015 the Tomsk College of Economic and Industrial has been implementing the project “Creative platform for extracurricular work in literature “Literary Seasons”” aimed at broadcasting spiritual and moral values, cultural and historical traditions, at forming a socially responsible personality of a professional and a citizen, at activating students’ independent, cognitive, practical activities, at their manifestation of an active life position. The article presents the practical experience of organizing and holding events within the framework of the “Literary Seasons” project.

Keywords: project activities, project-based learning, spiritual and moral values, cultural and historical traditions, educational competencies, success situation.

E-mail: yav1965@mail.ru

Редактор М.Ю. Гастева
Корректор И.Л. Ануфриева
Компьютерная верстка С.В. Оленевой

Адрес редакции: 105318, г. Москва, Измайловское ш., 24, корп. 1.
Автономная некоммерческая организация
«Редакция журнала “Среднее профессиональное образование”»
Тел.: +7 (495) 972-37-07, +7 (901) 546-37-07. Тел./факс: +7 (499) 369-62-74.
Подписано в печать 25.09.2023. Тираж 3000 экз. Формат 60 x 90 1/8.

Объем 9,5 печ. л. Уч.-изд. л. 8,83.
Общество с ограниченной ответственностью «АЛМАКС».
107061, г. Москва, ул. 2-я Пугачевская, д. 6, комната 1.
Заказ ____